

# EL VIGÍA CATÓLICO

## DE CIUADDELA

CON APROBACIÓN DE LA AUTORIDAD ECLESIASTICA

### PUNTOS DE SUSCRICION

En la Redacción, calle de S. Quofre n.º 19.  
Y en esta Imprenta.  
EN PALMA: Tipografía Católica calle de Fortuny n.º 6

### CONDICIONES DE LA PUBLICACION.

Esta revista se publica los miércoles y los sábados al precio de 50 cént. de peseta al mes en la isla  
En provincias, 1'50 peseta trimestre.

ANUNCIOS Y AVISOS. Los suscritores á 3 céntimos por línea. Los no suscritores á 10 id. Y las repeticiones á la mitad de precio.

### SECCION RELIGIOSA.

JUEVES 29. *Santo.*—S. Quintin mártir y S. Eustasio abad.

VIERNES 30. *Santo.*—S. Juan Clímaco abad y confesor.

SÁBADO 31. *Santo.*—S. Amós profeta y mártir, S. Benjamín mártir y Sta. Petra.

### CULTOS.

Ju ves 29. — La Misa y el Oficio divino son de la feria quinta de la Semana Santa, con rito doble de primera clase.

En la Catedral S. E. I. oficiará de pontifical en la consagración de los Santos Oleos, Por la tarde en la referida iglesia sermón del Mandato á cargo del M. I. Sr. Canónigo Serra.

Viernes 30.—En dicha iglesia Catedral á las 7 de la mañana sermón de Pasión, siendo el orador sagrado el M. I. Sr. Magistral; y por la tarde, despues de la procesion del Sto. Entierro. sermón á cargo del Rdo. D. Juan Morera, Pbro.

En S. Francisco y en Santa Clara, celébranse tambien los divinos oficios propios de cada uno de estos días santos.

### DISCURSO DEL SOBERANO PONTÍFICE AL SACRO COLEGIO

«Así como Nos ha sido muy grata la parte que el Sacro Colegio ha querido tomar de tan digna manera en las manifestaciones con que el mundo católico ha celebrado Nuestro Jubileo Sacerdotal, así tambien Nos es sumamente satisfactorio oír de vuestros lábios, Sr. Cardenal, que el Sacro Colegio ha participado

con Nós de la alegría de este feliz suceso, y que se une á Nós para dar gracias al Señor.

»Los testimonios de respeto, de adhesión y de amor que Nós hemos recibido no han podido ser, ciertamente, ni más universales ni más numerosos, ni más espléndidos, ni más conmovedores. Mientras que Nós Nos declaramos por ello muy agradecidos á todos nuestros hijos de todos los paises, de todas las lenguas, de todas las jerarquías y de todas las condiciones, y muy particularmente á todos los que se han distinguido por su actividad, generosidad y afecto, Nós queremos que toda la gloria sea para Aquel que es dispensador de todo bien y dispone en su providencia de todos los acontecimientos humanos, favorables ó adversos, en bien de su Iglesia y del Soberano Pontífice.

»Con todo eso, no se ha de perder de vista la realidad de las cosas, pues en medio de los más grandes consuelos de las fiestas jubilares, Nós tenemos motivos de graves amarguras y de dolorosas preocupaciones; y lo que más amargura Nos causa es la condicion actual de Nuestra persona y de la Santa Sede. En medio de estas manifestaciones, esta

condicion ha sido y es lo que era, es decir, indigna del Jefe Supremo de la Iglesia, inconciliable con su independencia y su libertad. Nos referimos, entre otros sucesos, á las recientes manifestaciones, animadas y favorecidas por los mismos hombres del Gobierno, y que no tienen otro objeto que insultar á la Iglesia á Nuestra propia vista, exaltar la rebelion de la razon contra la fé, y atizar el ódio más satánico contra la divina institucion del Pontificado. Conviene que el mundo católico conozca estas indignidades, y que se persuada más y más de los verdaderos designios, cada dia más manifiestos de las sectas, en la ocupacion de Roma, y que vea tambien de qué manera quieren que Roma continúe siendo la Sede respetada del Catolicismo y de su Jefe. Que ha sido posible, como se complacen en decirlo, celebrar el Jubileo en Roma, aunque no haya sido sino entre las paredes de casa y sin ninguna solemnidad exterior, ¿quién no sabe que eso ha sido porque los hombres de gobierno no han juzgado conveniente á sus fines suscitar impedimentos y obstáculos? No por eso dejaba de ser potestativo en ellos el hacerlo, y si en otras circunstancias les conviniere por interés ó por otros motivos seguir una conducta diversa, ¿qué defensa ó qué seguridad podríamos Nós esperar? Es, pues, claro, como tantas veces hemos dicho, que Nós estamos á la merced y en poder de otro, que Nuestra independencia es nula de hecho y que la libertad que dicen que Nos conceden no es más que aparente y absolutamente precaria. Como otras veces lo hemos proclamado, el vicio de la situacion es intrínseco, y se deriva de la naturaleza misma de las cosas. Mientras esta situacion no cambie sustancialmente, cualquier temperamento ó expediente que se adopte para suavizarla, Nós no podre-

mos jamás darnos por contento, ni acomodarnos jamás á ello.

«Si el Pontificado sabe rodearse de gloria y conciliarse el respeto, aún cuando los Papas vivan en las catacumbas, en prision ó entre persecuciones, eso no es razon para que estén destinados á vivir siempre en semejante estado de violencia. Tampoco se puede decir que la gloria con que aún entonces resplandece el Pontificado sea mérito de los enemigos que le combaten, sino efecto de esta divina virtud de que está dotado y prueba de la providencia especialísima que le guia á través de los siglos. Cuanto á los enemigos, no hacen sino poner las sombras en este cuadro para que el contraste resplandezca mejor.

»Esta divina virtud y esta particular providencia Nos permiten esperar que brillará al fin el dia en que el Pontificado sea elevado á aquel estado de dignidad y de verdadera libertad que le corresponde por su propia naturaleza y su sublime mision. Así como Nós hemos puesto la mira en este fin en los diez años de Nuestro Pontificado, así tambien es Nuestra firme intencion procurar su logro lo que Nós quede de vida. Contamos siempre con el concurso del Sacro Colegio, al cual damos las más expresivas gracias por las felicitaciones y súplicas que ha hecho por Nós, y á la vez Nos complacemos en pedir para él la plenitud de los favores del cielo. Como prenda de ellos y en testimonio de Nuestro afecto especial, Nós concedemos de todo corazon al Sacro Colegio y á todos los que se hallan presentes la Bendicion Apostólica.»



## GACETILLA.

## ANTE EL AUGUSTO TABERNÁCULO.

Este es el lugar de mi descanso: aquí moraré por los siglos de los siglos.

En la dulcísima soledad de este recinto santo, hallé paz, descanso y hartura. En este felicísimo lugar, cuyo silencio enagena mi alma, sin que acierte á expresar lo que siente, hállase el manantial inagotable de la vida y el objeto digno de nuestra adoración. Aquí reside la verdad por esencia, que á manera de foco lumínico emite sus benéficos y poderosos rayos sobre las almas.

En este abismo de misterios y Etna encendido de caridad divina, quiero hacer alto en mi peregrinación por esta tierra de dolor que los hombres llaman patria. Cuantos ¡ay! engañados miserablemente por el falso brillo de seductoras esperanzas, ven escaparse de entre sus manos el precioso tesoro del tiempo que les fué dado para labrar su corona inmortal. sin fijarse en que su corazón no halla descanso sino cuando se le deja ir á reposar en su centro que es Dios.

¡Oh dulcísimo misterio! Arcano impenetrable para el mundo que desconoce las fuerzas del verdadero amor! Compendio de todos los milagros! Admiración de los ángeles!...

Señor! si permites á mi bajeza fijar á tus pies mi residencia y dirigirte mi humilde voz te hablaré siendo como soy polvo y ceniza. Atraído por la bondad y bajo el amparo de tu protección se abrirá mi corazón en tu presencia llorando, amando y pidiendo.

Yo sé, Amado mío, que te complaces en que se viertan á tus pies lágrimas de arrepentimiento, pues que junto y abrazada á ellos veo á una mujer dolorida á quien hirió el dardo suavísimo de tu amor,

derramándolas en abundancia, lavando con ellas su alma hasta hacerla digna de tu mirada y acreedora á tu generosa absolución.

Yo sé que esas misteriosas aguas del corazón, salidas por la fuerza del amor, te complacen en extremo, y que por ellas obraste portentos admirables.

Por ellas devolviste á la viuda infeliz su único hijo. A la vista del llanto de Marta y María se enterneció tu corazón y juntando al suyo tu dolor, arrebataste á la muerte su presa y resucitaste á Lázaro.

Tú mismo, Señor, con grandísima ternura derramaste precioso llanto á la vista de la ingrata Jerusalén. Recibe pues en tu seno mis suspiros y sollozos al ver la ingratitud y menosprecio con que paga el mundo las finezas de tu caridad.

Rebosando cariño y ternura tu amante pecho en aquella memorable noche que precedió á tu dolorosa muerte, como padre que se ausenta de sus hijos y no le sufre su amor tal separación, cumpliendo el decreto del Padre y compadecido de nuestra horfandad, obraste el mayor de los milagros, agotaste los tesoros de tu sabiduría y poder, atestigüando con un portentoso admirable, como eran en verdad tus delicias habitar con los hijos de los hombres; dejándote en prenda de vida inmortal, sacrificio perpetuo, víctima de propiciación, hostia de salud.

«Tomad y comed, este es mi cuerpo que será entregado á la muerte por la redención del mundo. Yo estaré con vosotros hasta la consumación de los siglos.»

Como, Señor? acaso olvidaste tu grandeza y magestad haciéndote así nuestro huésped ó mejor nuestro prisionero? Qué volcán es ese que abrasa tu pecho? No conoces la condición olvidadiza del hombre.

El amor triunfó de todo y desde hoy

es el hombre por decirlo así dueño de su Dios.

Y donde está el agradecimiento? Como hay tantos y tantos que todo esto ignoran y si no lo ignoran lo desprecian atravesando tu corazón con la más aguda lanza? Como no se abrasa el mundo en vivísimos ardores acudiendo presuroso al pie de tus altares á rendirte los más vivos homenajes de adoración y amor?

Como estando tan sediento de goces no viene á gustar este Pan vivo bajado del cielo? ¡Oh! es que su paladar está enfermo y semejante á los Israelitas les fastidia el Maná Celestial por no percibir su sabor inefable, Señor, cúralos y curándolos ilumínalos y envuélvelos en este piélago de dulzura que mana de tu Corazón desde el fondo de tu Tabernáculo.

Dilata las entrañas de tu misericordia ¡Oh Suma Bondad! Que tu mirada abarque toda la redondez de la tierra como la abarcó tu caridad al dejarte Sacramentado y atraiga poderosamente á cuantos se alejaron de Tí para que vean y gusten cuan suave eres!

V. A. V, y P.

En la tarde del lunes de esta semana fué conducido á su última morada con brillante y numeroso acompañamiento del clero correspondiente á las dos parroquias, el cadáver de D. Juan Bautista Sastre, que desempeñaba una de las Notarías públicas de esta ciudad.

Damos á su hermano el médico D. Estéban Sastre nuestro sentido pésame, rogando el propio tiempo á nuestros abonados que tengan presente en sus oraciones el alma del que fué constante suscriptor á nuestra modesta publicación. A. E. R. I. P.

El Domingo último, se conmemoró con la mayor solemnidad en la Catedral, S. Francisco y Santa Clara, la entrada triunfal de nuestro Salvador en Jerusalem, bendiciéndose y distribuyéndose según costumbre palmas y ramos. En la primera de las referidas iglesias, celebró la piadosa ceremonia S. E. Ilma. el Sr. Obispo. A su debida hora cantóse solemnemente el *Passio*.

El M. I. Ayuntamiento asistió á los divinos oficios de la Catedral, siendo numerosísimo el concurso de fieles.

Por la tarde á eso de las cuatro, salió de la iglesia de S. Francisco la procesion del *Via-Crucis*, á la que asistió gran número de capuchones, ostentando algunos símbolos alusivos de la dolorosa Pasión de Jesús. Eran llevadas en andas cuatro hermosas imágenes, representando respectivamente á Jesús en el Huerto, su flagelación, con la cruz á cuestas y la crucifixion. Durante el largo trayecto que recorre esta procesion, se dice por el clero la letanía de Jesús, parándose al leerse la estacion correspondiente del *Via-Crucis*. De regreso á la iglesia cántase un solemne *Miserere*, terminado el cual la concurrencia vá á besar la grandiosa cruz del magnífico crucifijo que ha sido llevado en la procesion.

Creemos que cualquiera que asista ó presencie con espíritu cristiano y recogido la reseñada procesion, no puede ménos de sentirse dulcemente conmovido al ver el edificante porte de los que á ella asisten y al fijar su vista en aquellas imágenes, cuya presencia recuerda las escenas desgarradoras que un día presenciara la infortunada y deicida Jerusalem.

El día 19 del próximo mes de Abril, por la tarde, se verificará la subasta ante el señor Gobernador civil de esta provin-

cia, Delegado de Mahon y Alcalde de Ciudadela asistidos de los Administradores de Correos, la licitacion pública para contratar la conduccion diaria del correo de ida y vuelta entre la oficina del ramo de Mahon y la de Ciudadela. El tipo máximo para el remate será el de 3249 pesetas anuales.

Hemos recibido la visita de «La Estrella», semanario católico y de noticias que se publica en Cuenca. Agradecemos la atencion á la que correspondemos gustosos con el cange.

El Papa ha celebrado el 3 de Marzo el aniversario de su coronacion. En el discurso que pronunció ante los Cardenales, y que encontrarán nuestros lectores en otro lugar, habló con energia contra la situacion intolerable del Pontificado, y reivindicó de nuevo la independencia de la Santa Sede. El discurso ha sido comunicado á los Nuncios apostólicos. El dia del aniversario de la coronacion asistió el Papa, llevado en la silla gestatoria, á la Misa solemne que el Cardenal Fustemberg celebró en la Capilla Sixtina, á la que concurren los embajadores. Con motivo de esta solemnidad, el Soberano Pontífice ha hecho distribuir entre los pobres de Roma cuantiosas limosnas, y ha auxiliado con donativos al Circulo de San Pedro, para aumentar las cocinas económicas y los dormitorios, y atenuar en algun modo los efectos de la crisis obrera.

El dia 8 de Marzo ha muerto en su palacio de Berlin el Emperador Guillermo I de Alemania, á los 91 años de edad. Nació en el protestantismo, y ha vivido y muerto fuera de la única *arca salvadora* de la Iglesia fundada por

Jesucristo. Los auxilios prestados al moribundo Emperador á última hora por el Pastor protestante causan verdadero dolor, considerando lo vanas que son aquellas falsas ceremonias respecto á disponer el alma para el juicio eterno. Perseguidor de la Iglesia y aliado del Rey Humberto, que mantiene inicuaamente el despojo de la Santa Sede, no podemos los católicos elogiar en el difunto Emperador, cargado de laureles, si, y sosten que era de la falsa paz de Europa, otras cualidades que las personales, notables por su sencillez y vida sóbria, y por haber cesado en sus últimos dias en la persecucion religiosa.

Por falta de adictos ha tenido que cerrarse el centro protestante de Leon que desde la revolucion de Setiembre trabajaba, aunque en vano, por descatolizar á aquella ciudad.

El dia 2 del corriente tuvo lugar en Sabadell la solemne ceremonia de abjurar de sus errores y entrar de nuevo en el seno de la Iglesia un matrimonio de aquella ciudad, perteneciente al circulo libre-pensador de la misma.

Leon XIII ha recibido como ofrenda de su Jubileo el 3 de Febrero la fotografia de un indio de la California de edad de *ciento cuarenta años*, que felicita al Pontífice y le hace humildemente saber que ruega á Dios todos los dias por la conservacion y triunfo de Su Santidad. Han presentado al Padre Santo esta fotografia los misioneros y alumnos de la Propaganda.

Mil quinientos han sido los socios de las Conferencias de San Vicente de Paul que con el Presidente general han sido recibidos en audiencia por

Su Santidad para felicitarle por su Jubileo. Le han presentado una estadística de todas las Conferencias del mundo.

Distribucion que ha hecho el Excmo. é Ilmo. Prelado de las limosnas del Indulto cuadregesimal en la corriente predicacion de 1883.

	Plas.	Cts.
Al hospital de Ciudadela	100	
Casa de Expósitos de idem	440	12
Al hospital de Alayor	150	
Al asilo de niñas huérfanas de Mahon	240	
Al Instituto de Caridad de hermanas Carmelitas de Mahon	270	
<b>Total</b>	<b>1.200</b>	<b>12</b>

Los masones pretenden agravar la situacion actual del Papa. Han comprado los terrenos próximos al Vaticano y han levantado construcciones ó edificios que sobrepujan en mucha altura á los muros de los jardines del Vaticano, de manera que es posible ver lo que ocurra y aun arrojar cualquier proyectil. De este modo se le espia continuamente y se estrecha más el círculo de su prision.

Varias han sido las denominaciones con que ha sido conocida esta Semana. Se la llamó *Semana de vigilijs*, porque antiguamente los fieles solian pasar casi todas sus noches en oracion y penitencia; y llamósela tambien *Semana penal, laboriosa, ó de trabajos*, por lo que en ella sufrió nuestro Redentor. Es conocida ahora con el nombre de *Semana mayor*, porque en ella acontecieron los mas grandes misterios que obró Jesucrito. Pero sobre todos los nombres ha quedado el de *Semana Santa*, porque en ella se nos representan

cosas augustas y santas, y porque durante ella todas nuestras acciones deben respirar más santidad.

En los primeros siglos de la Iglesia toda la *Semana Santa* era fiesta de guardar; mas ahora se ha permitido á los fieles, que guardando el domingo, puedan trabajar en lo restante de ella.

El primer dia de esta semana llámase *Domingo de Ramos*, por los que bendice la Iglesia en conmemoracion de los que los judios cortaron de los árboles, tendian en el camino y agitaban en sus manos en la entrada que nuestro Salvador hizo en Jerusalem pocos dias antes de su pasion y muerte. Para recordar la alegría que en aquel dia manifestaron los judios, en algunos pueblos de Cataluña los niños en el acto de la bendicion agitan tambien sus ramos en señal de júbilo, gritando *juli, esto es alegría*, derivado regularmente de *jubilare*, alegrarse.

El oficio del miércoles, juéves y viernes santo es llamado de *Tinieblas*, en recuerdo de las que cubrieron la tierra en la muerte del Redentor. El Tenebrario que se enciende en él, es triangular, porque simboliza la fe que entonces tenia la Virgen y los doce Apóstoles en la santísima Trinidad; y se ponen quince velas en él, simbolizando los doce Apóstoles y las tres Marias que siguieron á Jesús desde Galilea. Se apaga una al fin de cada salmo para significar, que así los Apóstoles como las dos Marias se fueron poco á poco apartando del Señor en su pasion; dejando encendida sólo la última vela en memoria de la santísima Virgen, que siempre estuvo firme y constante en la pasion de su Hijo, conservando la fe en su resurreccion. Los golpes que se dan al acabar los Laudes, nos recuerdan el alboroto y estruendo que hicieron los soldados cuando prendieron

á Jesús en el huerto de Getsemani, y el terremoto que hubo en su muerte.

Por antonomasia se da el nombre de *Mandato* á la ceremonia de lavar los piés y al sermón del juéves santo, porque en el evangelio que se nos predica en él hay el mandato de Jesucristo de que seamos humildes y sencillos de corazón.

En la misa del viérnes santo no se consagra ni se hace sacrificio, porque representando la Iglesia la pasión de Jesucristo como pasó sangrienta, no quiere representarla místicamente como sacrificio incruento. Los ministros del altar empiezan los oficios, postrándose boca abajo en señal de la amargura de que está poseído su corazón por la muerte de Jesucristo, y se tiende sobre el altar un mantel sin doblez símbolo de la sábana en que fué envuelto el cuerpo del Salvador.

El ponerse la cruz en este día á la pública adoración con tanta solemnidad, es para desagraviar con estas adoraciones los ultrajes que hicieron los judíos al Señor, y en veneración por haber sido el instrumento en que el Señor consumó nuestra redención.

El oficio del sábado santo empieza bendiciendo el sacerdote el fuego á la puerta de la iglesia, el cual se saca del pedernal, significando la luz á Jesucristo, luz del mundo, cuya luz estando como apagada en el sepulcro, volvió á aparecer en su resurrección. La vela dividida en tres espigas es símbolo de la santísima Trinidad, y al encenderla el diácono y convidarnos á decir *Deo gratias*, significa que las debemos dar al Señor por habernos dado á conocer dicho misterio. El canto de la *Angélica* en que se anuncia la resurrección de Jesucristo representa el que hicieron los Apóstoles y las Marias

después de haber resucitado el Señor. Los cinco granos de incienso que se ponen en el Cirio pascual, significan los bálsamos con que ungieron el cuerpo muerto del Señor, y el diácono enciende el cirio pascual con la vela de tres espigas, simbolizando que toda luz procede de la santísima Trinidad, y el encenderse luego las lámparas de la iglesia, haberse comunicado la luz de la resurrección del Salvador.

Hé aquí los diferentes colores que se usan para luto en algunas naciones.

En Siria, color azul celeste, en Egipto, color de hoja seca ó amarillento, en varias regiones de la India, encarnado vivo: en el Japon y en Europa, negro; en China, azul muy oscuro.

Cada nación cree tener fuertes razones para obrar de este modo.

El azul celeste denota el lugar ó sitio que se desea para los muertos. La hoja seca representa el fin de la vida por las plantas, cuando se marchitan ó mueren, se vuelven amarillentas. El ceniciento representa el color de la tierra, en la que se convierten los cadáveres. El blanco indica la pureza de la vida del difunto. El encarnado recuerda el fuego en que se ha de consumir el cuerpo del difunto. El negro manifiesta la privación de la luz y de la vida. El azul oscuro, indica el color del quinto cielo á donde creen ir los elegidos.

Negra se presenta la primavera para los obreros fabriles de Barcelona, á juzgar por el siguiente suelto del *Correo catalán*:

«En la reunión de fabricantes habida en el Instituto del Fomento del Trabajo Nacional se tomaron los siguientes acuerdos: 1.º Aumento del 10 por 100, cuando ménos, en los precios de los hilados y tejidos de algodón, sobre los que

cada cual tenga establecidos en la actualidad, y además la parte proporcional que el alza de los algodones represente en cada producto. 2.º Nombramiento de una comisión compuesta de cinco individuos, con carácter ejecutivo, para velar por el cumplimiento de los acuerdos que en este punto se tomen. 3.º Si dentro de 15 días, á contar desde hoy, no se sienten ya los efectos en el mercado, evidenciando que el alza de precios ha sido una realidad, la comisión que se nombre queda desde ahora facultada para ordenar la reducción de trabajo en las fábricas á la mitad cuando ménos, comunicándolo oportunamente á los interesados para ponerlo en práctica á más tarde dos semanas despues de haber recibido la comunicación, de la que deberán acusar recibido el mismo día en que llegue á su poder.»

*Curiosidades geográficas.*—El radio de la tierra es de 6366 kilómetros. Su superficie es de 510 millones de metros cuadrados, es decir unas 1000 veces mayor que la extensión de España.

En un segundo recorre la tierra 30 kilómetros, al paso que una locomotora á todo vapor no recorre en igual tiempo más que 20 metros.

En los círculos polares la duración del día y de la noche más largos es de 24 horas; y en los polos no hay al año más que un sólo día y una sola noche, ámbos de seis meses.

El agua cubre las tres cuartas partes del globo terráqueo.

La atmósfera tiene entre 74 y 100 kilómetros de altura, siendo próximamente la centésima parte del radio terrestre.

Tomada la extensión de Europa por unidad, Asia es 4 y media, África 3, América 4 y un quinto, y Oceanía 1.

En Málaga ha muerto de hambre un

anciano á quien sus hijos abandonaron cruelmente.

Es de advertir que aquel hombre se distinguió en vida por sus ideas antireligiosas, y que á sus hijos les enseñó desde pequeños á blasfemar de Dios y de su Iglesia.

¡Qué ejemplo para los padres que educan á sus hijos laicamente!

## CONOCIMIENTOS ÚTILES.

Desmote y blanqueo de las lanas.—*El Monitor de la Tintorería* describe un procedimiento debido al Sr. Plantos Balúa, y que se aplica á la vez al lavado y á la desmotadura química de las lanas, más ó ménos sucias con materias extrañas.

Las fibras se sumergen previamente durante algunos minutos en una solución de cremor tártaro, junto con hipoclorito, y pone al cloro en libertad. La lana se introduce en seguida cerca de una hora en una cuba llena de agua. En el interior del recipiente desembocan cuatro tubulares con ramas sobre otros tantos conductos que llevan ácido carbónico, oxígeno, ácido sulfuroso y aire atmosférico bajo presión.

La agitación producida en el seno del líquido por las cuatro corrientes gaseosas facilita la penetración y el blanqueo de las fibras, al mismo tiempo que la alteración de las pajas y demás sustancias vegetales incorporadas á la lana.

Al salir del baño, la carbonización de las materias extrañas se efectúa, como de costumbre, en una estufa calentada á 100°.

El blanqueo efectuado en tales condiciones tiene por ventaja ser estable y conservar á los filamentos toda su flexibilidad.

Imprenta de Salvador Fabregues, Plaza Nueva n.º 10